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广西柳药集团股份有限公司 

投资者交流会议记录 

 

一、会议基本情况 

（一）会议时间：2024年 10月 

（二）会议地点：公司五楼会议室 

（三）会议形式：网络会议 

（四）公司参会人员及职务： 

副总裁肖俊雄先生、副总裁兼财务总监曾祥兴先生、董事会秘书徐扬先生 

（五）调研机构名称（排名不分先后）： 

嘉实基金、南方基金、博时基金、天弘基金、华夏基金、上银基金、中加基金海

富通基金、红土创新基金、交银施罗德基金、国联安基金、光大保德信基金、恒生前

海基金、易米基金、天治基金、凯石基金、泓德基金、国海富兰克林基金、银河证券、

华泰证券、兴业证券、西南证券、平安证券、华安证券、中邮证券、国盛证券、东北

证券、信达证券、中银国际证券、复星恒利证券、中国人寿养老保险、中英人寿保险、

华安财保、宁银理财、太平洋资产、瑞银资产、华泰证券资产、国华兴益保险资产、

华能贵诚信托、北京成泉资本、上海和谐汇一资产、上海保银投资、上汽颀臻资产、

青榕资产、杭州汇升投资、汐泰投资、贵源投资、奥博医疗、深圳度量资本、淡水泉

（北京）投资、内藤株式会社上海代表处、Broad Peak Investment、Admiralty Harbour 

Capital Limited 等机构。 

二、会议交流主要内容 

（一）介绍公司 2024年前三季度经营情况 

2024年前三季度，公司坚持“批零协同、药械协同、工商协同”战略，融合渠道

资源和团队力量，拓展新领域、新市场、新产品，在协同创新实践推动下传统批发和



零售业务逐步实现转型提质、工业板块持续做大做强。在批发板块，公司凭借渠道资

源优势强化优质创新药引进推广，并发挥药械协同优势，推动医院器械耗材SPD项目

开展，持续提升客户粘性，实现器械耗材市场份额提升。同时公司强化了医院回款和

老账清欠工作，负债结构持续优化，经营性现金流实现较好改善。在零售板块，公司

继续坚持专业化发展思路，发挥差异化品种优势，发展DTP药店业务、慢病管理服务，

持续推动处方外延项目等，推动“互联网+医药”和专业健康服务赋能药店，持续提

升药店竞争力和客户粘性，慢病特药等DTP品种、双通道品种在零售端销售增加，零

售业务继续保持稳健增长。在工业板块，公司发挥批发零售渠道优势加快自产品种在

广西区内市场的覆盖，并通过营销团队和渠道整合强化旗下中成药产品在全国市场拓

展。此外，公司积极开展中药配方颗粒生产项目，截至目前已完成570多个品种的备

案工作，并进一步加快在广西核心医院市场的进院销售和广西区外增量市场布局，为

未来实现业绩放量奠定基础。 

公司2024年1-9月实现营业收入159.93亿元，同比增长2.41%；实现归属于上市公

司股东的净利润7.16亿元，同比增长6.13%。其中公司7-9月实现营业收入53.51亿元，

同比增长1.49%；实现归属于上市公司股东的净利润2.52亿元，同比增长8.68%。公司

2024年前三季度业绩继续保持稳健增长。 

公司 2024 年 1-9 月各业务板块实现的经营业绩情况 

单位：万元 

业务板块 
主营业务收入 归属于上市公司股东的净利润 

金额 同期增减 占比 金额 同期增减 占比 

医药批发 1,270,508.29 -0.14% 79.80% 45,452.50 6.15% 63.49% 

医药零售 239,539.15 16.49% 15.05% 11,660.47 7.44% 16.29% 

医药工业 80,762.31 5.21% 5.07% 14,247.67 7.18% 19.90% 

（二）主要交流问题 

1、今年三季度，公司批发板块收入下滑，利润增长的原因是什么？公司对未来

流通市场怎么看？在批发板块公司未来战略是什么？ 

答：2024 年三季度，公司批发板块营收出现下滑但利润增加原因主要系，一方面

是由于集采常态化落地、医保按病种付费（DRGs）的深度执行，对医院端用药量和用



药结构产生一定影响，市场规模承压；另一方面是公司前三季度强化经营风险，适当

控制风险较大、账期较长的销售，进一步提升批发端经营质量。尽管批发端销售规模

略有下降，但公司通过品种结构优化以及强化账期控制，优化了负债结构，降低集采

控费带来的不利影响，推动批发端净利润的增长。在政策逐步消化释放、医药刚需持

续提升的背景下，医药流通市场仍将有提升空间。未来，公司在批发端将紧密围绕高

质量经营的战略，一方面将持续发挥批零一体化渠道优势和药械协同优势，抢抓优质

创新品种，持续推动器械耗材 SPD 项目实施，以“集配+平台”模式提升推动器械耗

材市场份额提升；另一方面加快大数据、人工智能等新技术应用，开展一系列供应链

增值服务，持续提升客户满意度和粘性，推动企业运营效率提升，同时强化账期管理，

控制经营风险，从而优化公司批发端业务结构，提高优质业务占比。 

2、公司零售业务今年三季度表现出一定的韧性，收入和净利润均保持良好增长，

未来能否继续保持？零售业务发展如何规划？ 

答：2024 年前三季度公司零售业务实现营收 23.95 亿元，同比增长 16.49%，实

现归母净利润 1.17亿元，同比增长 7.44%。公司零售业务坚持专业化、差异化发展战

略，发挥批零一体化渠道优势，实现零售端与医院端药品的协同互补，从而在门诊统

筹政策、双通道政策落地背景下，公司以覆盖集采、医保双通道、门诊统筹、DTP 特

药等品种的差异化优势，持续提升 DTP药店、医保双通道药店、医保统筹店销售。同

时公司积极开展慢病管理等专业服务，以自建的互联网医院以及与医院建立处方流转

平台，赋能零售端业务开展，推动处方外购落地，持续提升客户满意度和粘性，有效

保证零售业务持续稳健增长。公司零售板块未来将继续坚持差异化发展，一是以自建

和轻资产加盟方式并举推动零售药店布局，计划全年新增门店数量约 100 家；二是发

挥批零优势突出差异化品种优势，提高核心战略品种、自产中药饮片等在门店的销售

占比，实现品种结构优化；三是发展特色门店和专业化服务，提高 DTP 门店、门诊统

筹店、门诊慢性病店等资质覆盖，持续开展慢病管理等专业化服务，尽快落地智慧患

教、AI问诊等数字化健康服务，发挥自建的互联网医院优势，以及开展处方外延项目，

形成“医+药+健康管理”一站式就医用药服务闭环，推动零售业务高质量发展。公司

相信在行业日益规范、医保网上结算、电子处方等政策落地加持下，未来公司互联网

医院和处方平台优势将进一步显现。 



3、公司工业板块今年三季度增速较去年同期有所下降，请介绍下三季度工业发

展情况及增速下降原因，公司未来能否有信心继续保持增长？ 

答：公司工业板块三季度增速有所下降，主要原因系：一是公司今年对工业板块

战略实施调整，目前处于新市场拓展、新品种培育和工业品牌推广阶段；二是行业政

策影响，医院端用药量和用药结构的变化影响工业产品销售。但公司工业板块较去年

同期仍然有所增长。今年前三季度公司在工业板块持续加大投入，无论是产品研发创

新还是产能升级、质量提升方面都取得突破，尤其在市场拓展方面公司发挥批零协同

优势进一步加大三大类（中药饮片、中药配方颗粒、中成药）在广西区内市场的深耕

布局，提升医院核心市场的销售占比和市场份额。同时通过专业的营销团队，加快全

国市场布局，省外市场布局取得突破性进展，为业绩实现奠定基础。公司在工业板块

将继续强化营销体系、产品矩阵搭建，夯实工业发展基础，公司有信心未来继续保持

工业的持续增长。 

4、请介绍下公司中药饮片今年的发展计划？ 

答：公司中药饮片今年主要从以下几方面发展：一是继续强化研发创新投入，持

续推动加工工艺研究、质量标准体系研究，加快新品研发，在丰富公司精制饮片、药

食同源等产品的同时保持公司中药饮片产品的质量上乘；二是推动产能升级，继续推

进南宁中药饮片产能扩建项目建设，实现公司中药饮片产能规模至 8,000 吨，加快药

食同源车间、妆字号车间建设；三是发挥商业渠道优势，推动广西区内医院客户开发

和份额提升，通过自有零售渠道以及拓展第三方零售渠道，加大中药饮片在零售市场

的销售占比，同时公司加快在广西区外市场的布局，已拓展广东等地医院的饮片市场。

此外，公司将完善中药产业链，持续强化数字化生产落地，优化成本费用管理，同时

应用中药溯源体系推动智能化生产、销售和中药代煎服务落地，提高终端饮片销量。 

5、请介绍下公司中成药方面发展策略，广西区外市场的扩张思路以及目前市场

拓展情况如何？ 

答：公司中成药业务主要有万通制药、康晟制药两家中成药生产销售企业。该两

家中成药生产企业各有特色拳头产品和在相关领域的突出优势，如万通制药的复方金

钱草颗粒是泌尿结石类中药知名品牌，具有突出的品牌和消费群体认知优势。公司一

方面将围绕相关拳头产品持续扩充产品矩阵，强化品牌建设和推广，全面落实“拳头



+N品”战略，深度挖掘拳头产品适应症范围，打造更多新单品，充分发挥核心产品的

品牌优势，形成一个长远且有竞争力的产品线，同时根据市场需求推动产能升级。在

市场扩展方面，公司成立中成药营销中心负责统筹中成药品牌推广和市场拓展工作，

强化渠道资源管理和价格管控。今年前三季度公司中成药企业通过参与 2024西鼎会、

2024西普会、乌镇健康大会及中医药高质量发展大会等行业交流活动，充分展示公司

中成药品牌，与全国性连锁总部建立了合作关系，形成 OTC零售、医疗推广、商务分

销、连锁 KA 四条业务管线并行推动全国销售布局，同时进行电商及平台业务发展尝

试，促进业务全面发展。 

6、公司中药配方颗粒项目进展情况如何，公司如何看待配方颗粒集采，是否对

公司产生影响，未来发展规划？ 

答：公司中药配方颗粒项目总设计达产 3,000 吨，目前一期产能约 1,500吨已竣

工投产，截至目前公司在广西区内已完成 570 多个品种的备案工作，覆盖约 90%的国

标、省标品种，同时公司同步在广东、贵州、四川、重庆、福建、云南、安徽、山东、

湖南等地开展品种备案工作，为市场拓展奠定品种基础。公司去年已完成中药配方颗

粒营销队伍建设，在配方颗粒市场拓展方面，公司一方面充分发挥批发板块渠道资源，

推动广西区内医院市场的开发，另一方面积极开展省外代理合作，以基层增量市场为

突破口，拓展广西区外市场，推动实现销售放量。配方颗粒集采对公司既是挑战更是

机遇，尽管集采会带来相关品种价格的下降，但会带来量的提升，同时公司能够通过

集采机会更广泛的进入市场，发挥自身渠道和产能、质量优势，加快提升市场份额。 

7、公司应收账款较高的原因和解决措施是什么？ 

答：公司批发业务规模的扩大直接影响公司应收账款的增长，公司应收账款主要

为公立医院欠款，虽然该类客户的资信状况良好，回款能力有保障，发生坏账的风险

极小，但是回款有一定周期压力。公司针对应收账款相关情况，一方面加强对业务人

员的回款指标考核，加大应收账款的催收力度；另一方面采取多种结算方式降低应收

账款影响。此外，公司今年以实现高质量销售为目标，强化风险防范，加大力度清理

超期欠款，缩短回款周期。同时根据客户资信、回款能力、账期等情况实行客户分级

分类，有的放矢地开展销售工作，推动销售与回款的平衡，从而有效提升对账销率和

回款速度，持续改善公司现金流状况，提升公司经营质量。 



风险提示：上述内容涉及公司对业务规划、财务状况、发展战略等前瞻性陈述。

相关陈述是基于当前能够掌握的信息与数据对未来所做出的估计或预测，不构成公司

对公司发展或未来业绩的实质性承诺，敬请投资者注意投资风险。 


